à LILLE N° 1.02 à ROUBAIX N° 3.28 à LENS N° 1.02

Les Annonces et Réclames sont reçues directement aux Bureaux du-journal et dans toutes les Agences de France et de l'Etranger

Samedi der Juillet 1905

NOS DÉPÊCHES

Insurrection des Marins de l'Etat

La tragédie d'Odessa. - Les insurgés maîtres du

Après Odessa et Libau, la rebellion des marins a gagné Cronstadt. — A Odessa, les insurgés sont mairres du port et de la rade. — On signale des scèmes terrifiantes de destruction et de carnage. — L'équipage du cuirassé-amiral a de nouveau tiré sur la ville. — Plusieurs navires de guerre sont arrivés devant Odessa, où la-situation reste révolutionnaire et dramatique. — Les grèves se propagent en Pologne.

AU PAYS NOIR

L'OUVRIER MINER RUSSE LIBRES PROPOS

Quelle lamentable débâcle ! Quel na-Quelle lamentable débàcle ! Quel na vrant effritement du colosse aux pieus d'argile ! Au milieu des angoisses de l'heure présente, nous ne pouvons pasarracher nos regards et notre peusée de ce matheureux pays russe; des paroles de pitié nous montent aux lèvres pour le débile autocrate, superstitieux jusqu'à l'inconscience, en même temps que des malédictions contre tous les grands-ducs imbécties et prevaricateurs, contre tous les grands et féroces qui, actuellement, après avoir déchaîné une guerre criminelle, mênent à l'abime, sans un frisson humain, un noble pays.

La Révolution gronde, elle est en mar-

Irisson humain, un noble pays.

La Révolution gronde, elle est en marche au cri de : Liberté! C'est notre espérance; là-bas, intellectuels et manuels
sont unis, prolétaires des villes, serfs
de l'industrie ou des champs, se soulèrent, inttent et meurent ensemble pour
la cause sacrée, pour l'émancipation et
pour la régénération de la Russie. La
classe ouvrière est-elle prête pour l'œuyre de libération?

Nous ne connaissons pas assez en

ver de libération?

Nous ne connaissons pas assez en France le rude effort de nos camarades russes pour briser le joug économique qui les courbe. En étudiant les tentative des mineurs du Donetz pour arriver à l'organisation d'une union ouvrière étroite, je suis frappé de la netteté, de la précision et de l'étendue des revendications formulées. Et déjà, la poussée ouvrière est si forte que le directeur de la Société Dniéprovienne s'élève dans un long mémoire contre « l'interventionisme » où le gouvernement russe paraiss sait vouloir s'engager. Et, en effet, des commissions instituées à Pétersbourg débattent — en pleine crise révolutionnaire, — les graves problèmes que les masses profondes de l'empire ont su imposer à l'attention des pouvoirs publics : introduction de l'impôt sur le revenu, retraites ouvrières, repos hebdomadaire, limitation de la journée de travail, liberté de grève et d'association : voilà quelques uns des premiers points traités en haut lieu et, c'est là, reconnaît le Moniteur des Intérêtis matériels, un symptôme de la plus haute gravité.

Il signale le rapport détaillé de M. Iassoukowitch qui reconnaît que les relations entre putrons et ouvriers russes

n signale le rapport détaillé de M. Iassoukovilch qui reconnaît que les relations entre patrons et ouvriers russes
sont anormales par suite d'une législation
surannée excluant tout contact direct
entre les uns et les autres; par suite des
interventions aveugles de l'administration; par suite de l'ingérence policière
despotique, abasive et toute-puissante.
M. Iassoukowitch avoue que le « mouvement » ouvrier russe est un mouvement « unique », ayant partout les mèmes revendications d'ordre général et
qu'il résume lui-même de la façon suivante.

4º Intervention des ouvriers dans la conduite intérieure de l'entreprise; 5º Paiement du salaire pendant les jours de grève; 6º Libbration de responsabilité pour

faits de grève;

7° Assurances ouvrières, au compte des industriels ou capitalistes.

Nous devons tenir compte des impatiences d'un prolétariat si cruellement opprimé, si outrageusement maltraité pendant tant et tant d'années; mais voita le mouvement profond auquel le mineur russe est ardemment mêlé; et, nous ne pouvons pas ne pas nous demander quelles larges réformes sociales accompira la première Chambre nationale issue des transformations qui vont se réaliser.

Comme chez nous, en Russie, les mineurs ont su arracher prématurément quelques réformes : sans réglementation officielle, le travail de huit heures est prafiqué dans maints charbonnages du Doneiz et de Dombrowa, et sera bientôt partout accepté.

Certes, M. Iassoukowitch n'accepte pas toules ces revendications ; il proteste contre l'idée d'imposer à l'industrie seu

Les ministres ont tenu conseil à l'Elysée.

M. Rouvier a rendu compte de l'état des négociations avec l'Allemagne, au sujet du Maroc.

La Chambre, après avoir adopté la loi concernant la répression des fraudes sur les vins, a poursuivi la discussion du projet de Séparation des églises et de l'Etat.

Foute la séance a été prise par les dispositions additionnelles à l'article 35. — Le lébat continuera lundi.

Le Sénat a sanctionné l'interpellation sur es villes de garnison par le vote d'un ordres lu jour approuvant les déclarations du gour ernement.

Après Odessa et Lihau, la rebellion des parins a gagné Cronstadt. — A Odessa, es insurgés sont maitres du port et de la la comment de maint par cour par les dispositions et de garnison par le vote d'un ordres lu jour approuvant les déclarations du gour ernement.

Après Odessa et Lihau, la rebellion des parins a gagné Cronstadt. — A Odessa, es insurgés sont maitres du port et de la la comparte de la continuera du port et de la la comparte de la courtes journées de travail, it augmente la demande de main-d'œuvre ; diminue le nombre de chômeurs et prépare ainsi le terrain à la stabilité et à la hausse des salaires — il ajoule que le cas n'est pas

» ble voie ».

Nos camarades peuvent ainsi se rendre comple que le jour prochain où les mineurs russes viendront s'asseoir fraternellement au milieu de nous, au sein de nos congrès internationaux, ils pourront en même temps que nous, formuler les mêmes vœux, et prendre leur part de la tâche commune.

BASLY.

BASLY. Député du Pas-de-Calais

L'Agonie d'un Régime

drera dans sa propre pournture, non pas, helas! sans avoir fait couler encore des fleuves de sang.

Quelle situation tragique que celle de cet empire!

Pendant que des centaines de mille de ses enfants, mal équipés, mal nourris, mal commandés, sont aux prises avec la mort, en Mandchourie; dans la métropole, le pillage, l'incendie, le carnage s'étendent sinistrement chaque jour, désolant, embrasant, ensanglantant les villes, les bourgades et jusqu'aux villages des plus reculés et les plus arriérés.

La frénésie révolutionnaire du peuple ne connaît plus aucune borne et la folie de répression du pouvoir est aveugle et insensée.

C'est à qui frappera le plus fort et le-plus brutalement; et, mesurant de'loin les coups, on se demande si, dans la partie double que joue, sans espoir, le gouvernement de Nicolas II, il ne rencontre pas plus de pitié condescendante chez les nippons que chez ses propres sujets!

En somme, il dépend du Tsar de signer la paix avec le Japon; mais-est-ce que, jamais plus, il pourra s'offrir à son-peuple comme une sorte de Dieu; et est-ce que ce peuple lui jardonnera jamais la guerre stupide d'où li sortira fatalement vaincu et la guerre civile qui en est maintenant la conséquence?

Saigné en Mandchourie, par les nippons, massacré dans ses foyers par des cosaques vives, le-peuple-russe, tel un taureau irrité secoue ses vastes épaules; et comme l'on crice, e bravo! taureau à à l'animal qui, dans nos arênes, triomphe des embûches, prévient les estocades mortelles, avec une chaleur autrement grande, nous acclamons les serfs de Nicolas II, en ce moment où ils naissent à la conscience de leurs droits.

Ce réveil se laissait déjà deviner; mais le coup d'Odessa après les évènements encore tout chauds de Pétersbourg, de Varsovie, de Nicolas II, en ce moment où ils naissent à la conscience de leurs droits.

Ce réveil se laissait déjà deviner; mais le coup d'Odessa après les évènements encore tout chauds de Pétersbourg, de Varsovie, de Nicolas II, en ce moment où ils naissent à la conscience de leurs dio

G. SIAUVE-EVAUSY.

Cà et Là

BAINS CONFESSIONNELS

entre les nus et les autres; par suite des interventions aveugles de l'administration; par suite de l'ingérence policière despotique, abasive et toute-puissante.

M. lassoukowitch avoue que le « mouvement » ouvrier russe est un mouvement » ouvrier russe est un mouvenent « unique », ayant partout les mènes revendreations d'ordre général et qu'il résume lui-même de la façon suivante :

1º Hausse des salaires;

2º Limitation de la journée de travail;

3º Remise de secours en cours de madie;

4º Intervention des ouvriers, dans la conduite intérieure de l'entreprise;

5º Paiement du salaire pendant les ours de grève;

6º Libération de responsabilité pour aits de grève;

7º Assurances ouvrières, au compte les industriels ou capitalisles.

BAINS CONFESSIONNELS

La municipalité de Würtzbourg, en Babiere, vient de proide profet une décision production tout entière une décision propulation tout entière. Elle a décidé de izer pour l'établissement unincipal de beaux, les jours réservés aux différentes catégories de citoyens.

Mesure prise pour satisfaire à la put deux d'intervents classes sociales?

- Il y a de cela; mais vous n'y étes point tout à fait encore. Les édiles de Würtzbourg ont surtout entendu mettre un terme aux querelles confessionnelles incombined et entere un terme aux querelles confessionnelles incombined et elle a décidé de viex prour l'établissement de cityens.

Mesure prise pour satisfaire à la put deux? direzvous. Non, pas précisément.

Peut-être alors a-t-on voulu ménager la vanité des différentes classes sociales?

- Il y a de cela; mais vous n'y étes point tout à fait encore. Les édiles de Würtzbourg ont surtout entendu mettre un terme aux querelles confessionnelles in combined et cityens.

Désarre prise pour satisfaire à la put deux? direzvous. Non, pas précisément.

- Peut-être alors a-t-on voulu ménager la vanité des différentes classes sociales?

- Il y a de cela; mais vous n'y étes point tout à fait encore. Les édiles de Würtz-vous. Non, pas précisément.

- Peut-être alors a-t-on voulu ménager

Désormais, plus de telles chicanes. On a cloué une pancarte indiquant que les hundis, mercredis et vendrechis sont ré-servés aux dames protestantes. Les da-mes catholiques et israélités ont, pour elles, les mardis, jeudis et samedis. Les hommes, eux, nagent et plongent provisoirement encore en commun. Mais cet état de choses non plus ne saurait du-rer.

VACANCES UTILES

Lanterne Parlementaire

CHRONIQUE

La routies de monarques, de bataines et traités.

La routine va-t-elle être vaincue? Je me pose cette question en parcourant THistoire de la France et de sa civilisation (d'après une méthode nouvelle) que viennent de publier MM, L.-E. Rogié, inspecteur de l'enseignement primaire à Reims et P. Despignes professeur d'histoire au lycée de Versailles.

Les deux auteurs du nouveau livre scolaire, visant les intelligences d'enfants de six à neuf ans se sont proposés d'éveiller les curiosités puériles, en faisant passer sous les yéux des petits une rapide vision de l'humaité depuis ses vagues commencements jus-

Après avoir montré la vie matérielle des tètres humains, les auteurs de cette histoire nouvelle étudienr la vie des sociétés depuis la tribu jusqu'à l'organisation républicaine, en passant par le régime féodal, les monarchiesset les empires.

Et tout cela est dessiné à grands traits, pour que des yeux de six ans puissent lire sans effort. Il n'y a pas une date, mais en revanche il y a des gravures. Lucien Métivet accepta la joile tâche de présenter aux enfants l'histoire de la civilisation en images. Il a pris soin d'opposet toujours le point de départ au point d'arrivée: à côté de l'homme des cavernes dévorant sa proie, il place le ménage moderne attablé devant la soupe fumante.

Ainsi conçu, l'ouvrage forme un tout excelemment adapté à son but, qui est d'ouvril l'esprit des petits par une sorte d'initiation aux mystères du passé, d'où proviennent les réalités du présent.

Il y en a pourtant qui se livrent à de plus originales et plus uffies besognes — utiles pour l'humanité, s'entend. Telle Mme Irène Edle von Chavanne, artiste de l'Opéra royal de Dresde.

Une maison de vente de chocolat et café de a vie avait organisé un concours « sur la meilleure manière de fâtre le café »; elle avait promis plusieurs prix allant de 50 francs.

La cantatrice allemande s'est mise à l'œuvre et a gagné le gros lot avec un moka si exquis que la recette a été immédiatement achetée par la maison.

Voilà du moins une artiste qui a plusieurs cordes à... sa lyre.

I antenna Parlemantaire

grès dominant à travers les âges, il en fera ainsi des hommes informés du passé, responsanties de l'avenir.

Si la leçon du manuel et du précis d'historic était pénible pour l'étudiant, elle était aussi douloureuse et ingrate pour le maître qui a paçur faire entrer dans émémoires indociles la liste des rois fainéants ?

Rien madedat pas de carbité des se efforts. Combien de pensum ne fallution de se entre dans des mémoires indociles la liste des rois fainéants ?

Rien de fénel de système périmé de l'historic-date, d

Papier d'Aluminium

Cuels beaux diplomes d'aluminium en perspective!

Tantot l'aluminium lui-même, pur et simple, est battu, lamine, étiré en feuilles de moins de un centième de millimètre d'épaisseur qui se froissent, se plient sans se casser. C'est bien du papier fin.

Les partisans et promoteurs du papier d'aluminium, inexorables, vont plus toin encore dans feur triomphe. Le papier d'étain, disent-ils, le vieux papier-cheolat ne doit pas contenir, d'après les règlements d'hygiène, plus de 1/2 pour cent de plomb, ni plus de 1/10.000° d'arsenie. Donc, il a été, il est foujours soupeçonné de pouvoir en contenir : et vous vous en servez pour envelopper des matières alimentaires ! Frémissez!

Prinsez I de la contre, les feuilles d'aluminium ? Du carbone, du silicium de fer, des traces de matières grasses provenant de la fabrication, rien que des soupcons de choses inoffensives ; pauvres petites feuilles d'aluminium!

La pratique du pain d'épice, du chocolat, et de la charculerie fine, nous apprendra par la suite en quel papier métallique résidait la véritable vertu.

ÉCHOS ET NOUVELLES

PLUIE ET GRANDES VILLES

Il sera dit que New-York détient des tas de

cin, et les paupières s'ouvrant encore ont laissé voir les yeux qui regardaient et l'ixaient ceux du praticien, Enfin, pour la troisième fois, le docteur a appelé : «Languille 1 Languille 1» mais les paupières resièrent closes, cette fois, définition de la company de la conserve manifestement une vie consciente, consciente, et l'appendique de l'app

Ronfler e n pleine séance de Conseil municipal constituet il un outrage à l'égard du maire et des conseillers en séance ? Le Parquet de Versailles vient d'être saisi de la question.

L maire d'une commune voisine a cru devoir, en effet, dresser procès-verbal à un électeur qui, par ses ronflements sonores, avait coupé la péroraison de son discours et trouble la séance, Le prévenu, lui, invoque pour sa défense la longueur de ce discours.

Pour uqu'au Palais, le président ne s'endorme pas, à en ronfler, durant la plaidoiria ; La cause serait ainsi réglée,

port. - Horibles massacres. - Bombardement de la ville. - Affolement tsariste. - Proclamations révolutionnaires dans l'armée.

La gravité des faits d'indiscipline comm bord du cuirassé « Kniaz-Potemkine », « escadre de la mer Noire, à quelque-chose « rès alarmant, Il est clair que l'insurrecti ollective de tout un équipage, le meurtre d' dficiers, la substitution du drapeau rouge « trapeau national et tous les saisissants d' ails qui marquèrent la rentrée du navire-r olté et son stationnement au port d'Odess émpignent d'un état moral suppostif et me Scenes Terrifiantes

L'Emeute d'Odessa-

erinskia et a tué seize cosaques et citoyens. Une autre, jetée par une fe a tué trois hommes, Un Uksse du Tsar

Pétersbourg, 30 juin. — Le tsar a envukase suivant em Sénat :

sur le nouveau môle. Ils placèrent sur la politine du cadavre un territeau lisant que leur camarade était mort pour avoir dit la vérité. La foule vint défler autour du mort. Les autorités furent averties par l'équipage que, si elles tentaient d'enlever, e cadavre, la ville servait hombardée.

La suite des faits devient ensuite plus confuse. Ce qui est certain, c'est que l'équipage arbora le drapeau rouge sur le cuira-sé et qu'il envoya des hommes pour d'emader aux mateiots des vapeurs en rade et tux ouversers du port de se joindre à l'émeute. Peus, sans que nous sachions pourquoi, le mouvement révoit plonnaire pararit e voir pris une forme extrèmement violente. Lens le port, dit on, tous les bâtiments prirent feu, — c'est-à-dire, sans doute, que leurs équipages y mircut le feu avant de les sham-donner. A terre, les entrepots, les buc-aux de navigation et les docks furent cavahis et incendiés, — sans doute par les grévistes et les ouvriers révolutionnaires de la ville, unis aux matelots descendus de leur bort. C'est vraisemblablement alors que la troupe intervint, que les cosaques appararent sur le boulevard de Nicolas, au-dessus du port, — et que le « Kniaz-Potemkine » lança con-